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Комсомольское поручение
ПОРУЧЕНИЕ. Как много 

значит для нас это слово! 
Велико или нет задание, но 

дает его комсомол. Значит он до
веряет, он надеется, что на этом 
участке комсомольской работы — 
надежный человек, который не 
подведет, не пожалеет сил и зна
ний, доведет дело до конца.

И таких, на которых всегда 
можно положиться в любом деле, 
у нас преобладающее большин
ство. Причем, они выполняют 
комсомольские поручения не ме
ханически, а творчески, проявляя 
инициативу, стремясь принести 
как можно больше пользы.

Комсомольцам Нижне-Баран- 
чинского завода имени Калинина 
Виктору Загуменных, Руфе Деми
довой и Онеге Бородиной бюро 
ВЛКСМ обмоточно-изоляционно
го цеха поручило организовать 
команду для участия в общеза
водском лыжном кроссе. Когда 
они побеседовали с молодыми ра
бочими, желающих участвовать в 
спортивном состязании оказалось 
много. Загуменных, Демидова и 
Бородина могли составить одну 
команду и успокоиться. Но они 
сделали иначе — записали всех 
желающих и организовали не
сколько команд. В лыжном крос
се физкультурники цеха благода
ря этому одержали победу, завое
вав первенство по массовости и 
лучшим результатам. Примеры, 
подобно этому, показывающие 
творческое отношение к обще
ственному заданию, боевой ком
сомольский задор, имеются в 
жизни каждой первичной органи
зации.

Иной раз поручение бывает не
легким, требует постоянного на
пряжения усилий и долгой кро
потливой работы. Может быть 
встретятся и трудности, которые 
покажутся непреодолимыми. И 
все равно комсомолец должен 
выдержать, он не может от
ступать.

«Мы не можем уподобляться,— 
говорит товарищ Сталин, — рас
слабленным людям, бегущим от 
трудностей и ищущи,м легкой ра
боты. Трудности для того и суще
ствуют, чтобы побороться с ними 
и преодолеть их. Большевики по
гибли бы наверняка в своей борь
бе против капитализма, 

Зима на Волго-Доне
СТАЛИНГРАД (ТАСС). Тихо сейчас 

на Волго-Доне« Не слышно гудков па
роходов, не светятся маяки и створные 
знаки, не работают агрегаты насосных 
станций..

Но в машинных залах шлюзов, в по
мещениях насосных станций, в судоре
монтных мастерских, в клубах и тех
нических школах кипит напряженный 
труд, обобщается богатый опыт истек
шего года, идет осмотр оборудования. 
По примеру коллективов Волж
ского и Чапурниковского районов гид
росооружений эксплуатационники Вол
го-Донского судоходного канала имени 
В. И. Ленина начали соревнование за 
досрочную и высококачественную под
готовку всех объектов к новой навига
ции. Первые дни осмотра оборудования 
шлюзов, насосных станций и ремонтных 
сооружений показали безупречное со
стояние агрегатов, изготовленных на 
различных предприятиях страны.

Самой интересной является сейчас 
работа по установке и освоению теле
механического управления агрегатами.

они не научились преодолевать 
трудности. Комсомол не был бы 
комсомолом, если бы он боялся 
трудностей. Великую задачу взял 
на себя актив комсомола. Поэто
му он должен найти в себе силы 
для того, чтобы преодолеть все и 
всякие трудности на пути к цели».

Давая поручение, комсомол не 
только доверяет, но и проверяет 
идейную стойкость молодого чело
века, его деловые качества и орга
низаторские способности. Прове
ряет строго и требовательно. И в 
этой суровой требовательности— 
забота о том, чтобы воспитать в 
каждом юноше, в каждой девушке 
высокие моральные черты комму
ниста, которые нашли свое четкое 
определение в новом Уставе, при
нятом XIX съездом партии.

Нечего скрывать. Есть еще сре
ди нас такие, — правда, их не
много, — которые думают: «Что 
из того, что не выполню задание. 
Ничего от этого не пострадает». 
Настоящий комсомолец не может 
так рассуждать.

Кое-кому действительно дело 
одного комсомольца может пока
заться незначительным. Но членов 
ВЛКСМ—миллионы. А дело мил
лионов, дело комсомола—гигант
ская помощь партии Ленина- 
Сталина в строительстве коммуни
стического общества. Чтобы эта 
помощь росла и крепла, надо да
вать поручения всем комсомоль
цам, требовать от них выполнения 
каждого задания точно в срок.

Бывает и так, комсомолец, вы
полняя общественное задание, по
чувствует вдруг, что у него нехва- 
тает опыта, чтобы справиться с 
делом одному. Не стесняясь, сле
дует обратиться за помощью к 
товарищам. Они всегда поддер
жат, дадут советы, а, если необ
ходимо, то помогут и практиче
ски. При этом надо помнить, что 
опыт и активность не приходят 
сами, а приобретаются в работе, 
в борьбе за общее дело.

А бороться по-настоящему ком
сомолец должен учиться у ком
мунистов, у вождей партии 
Ленина—Сталина. Вся их жизнь,
все их дела — для нас великии 
и яркий пример, образец того, как 
надо служить народу, трудиться 

если бы на благо общества.

С помощью этой- установки в новой на
вигации один человек в состоянии будет 
управлять работой нескольких насос
ных станций, разделенных между собой 
десятками километров. И не только 
станций. Дежурный диспетчер сможет 
отсюда включать и выключать энергию, 
идущую к шлюзам и поселкам« Спе
циальные приборы будут постоянно по
казывать ему уровень воды в водохра
нилищах и работу отдельных механиз
мов на гидросооружениях« Ввод теле
механики обещает эксплуатационникам 
большие удобства и экономические вы
годы.

Самое совершенное гидротехническое 
сооружение — Волго-Дон продолжает 
совершенствоваться и развиваться. Вне
дрение новых способов управления 
агрегатами, обобщение и изучение пере
дового опыта позволят в будущем го
ду — третьем году пятой сталинской 
пятилетки—до минимума сократить сро
ки шлюзования судов и перевезти по ве
ликому водному пути еще больше грузов.

Почти на всех предприятиях лесной 
промышленности нашей области, да и 
но только нашей, знают ученых и сту
дентов Уральского лесотехнического 
института. Разнообразны и многогран
ны формы связи ученых и производ
ственников. Непосредственно на лесосе
ке, в цехе стахановцы могут услышать 
интересную беседу, квалифицированную 
лекцию. На днях из Озерского леспром
хоза вернулись доцент тов. Петров и 
аспирант тов. Васильев. Лесники узна
ли от них, как лучше переоборудовать 
вагоны для перевозки леса.

Геодезические экспедиции в затруд
нении. Как лучше использовать 
инструменты. Профессор тов. Хре
нов, узнав об этом, выехал во все 
партии, проконсультировал членов 
экспедиции, как пользоваться <нст[у' 
ментом. А в Тавдинском леспром
хозе ожидают директора института до
цента Г. Ф. Рыжкова. Он познакомит 
лесников с вопросами экономии, себе
стоимости, расскажет, как рациональ
нее использовать сырье. Лекции чи
тают и студенты, приезжая на прак
тику.

Два раза в год директоры, инженеры, 
стахановцы леспромхозов собираются в 
институте на научно-технические кон
ференции. Широкий обмен опытом, дру
жеская взаимная критика, планы даль
нейшего содружества — все это помо
гает в работе.

На последней конференции делегаты 
узнали от директора Алтынайского 
леспромхоза тов. Плинера, как вне
дряется на лесозаготовках часовой гра
фик и обобщается работа стахановцев, 
главный инженер Озерского леспром
хоза тов. Шашев рассказал о новой тех
нологии лесоразработок. Были и другие 
интересные доклады.

Следующая конференция в феврале 
подытожит научно-исследовательскую 
работу института за 1952 год, наме
тит дальнейшие перспективы содру
жества.

А поговорить есть о чем...
Повсюду при молевом способе сплава 

леса, то-есть по воде, древесину зара
нее, перед тем как сбросить в воду, 
разделывают на бревна. Сплав леса в 
хлыстах, иначе говоря целыми, не рас
пиленными деревьями, очищенными 
лишь от сучьев, считался невозмож
ным: деревья застрянут, ие доплывут 
до места назначения.

Доцент А. В. Носырев по просьбе 
главного инженера треста Свердтран- 
лес решил провести опытный молевой 
сплав леса в хлыстах. В помощь он 
взял студентов пятого курса тт. Лева
шова, Юдина и Алексеева.

Сбросив лес в реку Исеть, бригада 
совместно с группой рабочих на плоту 
сопровождала его до места назначения— 
Ялуторовского рейда в Тюменской об
ласти. Весь маршрут продолжался 19 
дней.

Хлысты 25—28 метров длиной с 
диаметром в нижнем торце до 90 сан
тиметров прошли по реке Исети 181 
километр и по Тоболу — 6 километров. 
Близ берегов и в реке не осталось ни 
одного дерева.

Задача была выполнена.
Студенты провели полный хрономет

раж: сброски леса в воду, движения 
его по воде. Они зафиксировали причи
ны всех заторов, задержки хлыстов у 
берегов, наблюдали за скоростью дви
жения воды.

Опыт показал огромное преимущество 
молевого сплава леса хлыстами. Он го
раздо дешевле.

Лес на берегу разделывают в неудоб
ных условиях. Ток идет от передвиж
ной электростанции, и каждый кило
ватт его обходится в пять-шесть раз 
дороже обычного. Сама распиловка да

Со|»евнопание кольцевых трех заводов
Кольцевой Первоуральского новотрубного завода ком

сомолец Михаил Васильев один из первых освоил регла
ментированный график, который был введен на заводе 
нынче в июне. Применяя лучшие приемы работы кольце
вых по возврату тележки. Михаил Васильев до
стиг прекрасных результатов. За работу в октябре ему 
присвоено звание лучшего кольцевого города, он занесен 
на городскую галерею почета.

Михаил Васильев соревнуется с кольцевым Новотруб
ного завода тов. Ивашиным, у него на 15 процентов выше 
производительность труда.

Недавно Михаил Васильев вместе с другими товари
щами побывал на Синарском трубном заводе. Познако
мившись с работой знатного кольцевого Синарского труб
ного завода Петра Томченко, тов. Васильев вызвал его 
на соревнование. Он обязался выполнить в декабре норму 
на 130 процентов, давать отличное качество груб.

Михаил Васильев твердо решил одержать первенство 
в соревновании с кольцевыми других заводов. С каждым 
дн™ он наращивает темпы труда: С. ЧИСТОВ,

секретарь партбюро волочильного цеха
Новотрубного завода:

леко ие так меха
низирована, как в 
заводских условиях.

Ликвидирую т с я 
простои вагонов: 
весь лес сразу сбра
сывают в воду. А 
раньше приходи
лось ожидать, пока 
один вагон древеси
ны разделают, что
бы сгрузить на 
площадку другой.

Пользуясь моле
вым сплавом леса 
хлыстами, лишь 
один леспромхоз сэ
кономит в сезон 
750 тысяч рублей. 
Почти втрое сокра
тится потребность 
в рабочей силе.

Записи, наблюде
ния во время сплава 
сыреву и студентам теоретически 
обобщить всю работу. Они уста
новили лучшее время для сплава 
хлыстов, так называемый сплав
ной период, часовую, сменную, суточ
ную и сезонную грузоподъемность реки, 
количество рабочих и спосот организа
ции их труда на сплаве леса, причем, 
детально на различных участках и 
пунктах реки.

Это значит: сделаны все расчеты, 
все выводы, чтобы с весенним сезоном, 
не откладывая, приступить к работе 
по-новому.

0 такой практической помощи произ
водству могут рассказать многие ка
федры института.

Заведующий кафедрой деталей ма
шин С. М. Конюхов, доцент кафедры 
строительной механики Ф. И. Кузнецов 
сконструировали механический баллас
тер для балластировки железнодорож
ного пути. Он будет выполнять всю 
работу, которая и поныне произво
дится вручную: засыпку шпал, 
подъем и укладку их. Каж и во всех 
остальных случаях, верными помощ
никами ученых были студенты. Звез- 
дин, Татаринцев, Ютрин помогали 
строить модель балластера, а сейчас 
участвуют в лабораторных испытаниях 
его.

В лесу оставалась еще одна ручная, 
очень трудоемкая работа — очистка 
стволов от сучьев. Старший лаборант 
С. И. Мещеряков создал конструкцию 
механической электросучкорезки. Все 
рабочие чертежи машины сделаны сту
дентом четвертого курса тов. Мехрин- 
цевым. Вместе они изготовили пер.вый 
опытный образец механизма. Сейчас 
Главлесчермет принял ео к серийному 
выпуску. Сделано уже около десятка 
сучкорезок.

Много и других очень важных для 
производства работ провел коллектив 
института. Но наибольшее значение 
придает он теме, которую должен ре
шить в содружестве с Свердловским, 
Молотовским и Челябинским управле
ниями лесного хозяйства по заказу ве
ликих строек коммунизма. Тема назы
вается: «Повышение водоохранных и 
почвозащитных свойств горных лесов 
Урала в водосборе рек Волжско-Кам
ского бассейна».

Решение этого вопроса поможет 
практикам заглянуть далеко вперед. Им 
скажут, что предпринять, чтобы не об
мелели горные притоки и реки, питаю
щие Каму и Волгу.

Эту задачу решают специальные ка
федры лесохозяйственного факультета 
и помогают им около двадцати студен
тов. Каждый из них получил опреде
ленное задание. Они должны выяснить 
систему рубок леса, какими культура
ми и как производить облесение.

помогли тов. Но- Студенты выезжают в лесничества, 
собирают там материалы, наблюдают 
за растениями. Выполнено уже не
сколько заданий, сделаны первые вы
воды об изменении системы рубок ле
сов Урала. Особенное внимание заслу
живает работа студента тов. Шамшева, 
представленная к печати: «Повышение 
водоохранных свойств лесов Уральско
го учебно-опытного лесхоза».

Все наиболее оригинальное и навое, 
что есть в работах студентов по содру
жеству, заслушивают на заседаниях 
студенческого научного общества. Не 
так давно студент тов. Вельмочин ио 
заданию научного общества провел 
хронометраж работы на лесных скла
дах Озерского леспромхоза. Учитывая 
его выводы, леспромхоз внедряет теперь 
более рациональные приемы использо
вания механизмов.

Работой студента тов. Санникова 
«Лесоводственные мероприятия по по
вышению снегозащитных свойств при
дорожных насаждений» заинтересова
лось управление Свердловской желез
ной дороги.

0 том, как активизируется деятель
ность научного общества, насколько 
его темы связаны с жизнью, говорит 
такой факт: в прошлом году общество 
подало на городской смотр 50 работ, 
ныне собирается представить не менее 
ста.

Связь с производством сказывается и 
на темах дипломных работ студентов. 
Геннадии Максимов представил проект 
деревообделочного комбината для Урал
машзавода, Михаил Березкин — цеха 
фанерных труб для Тюменского фанер
ного комбината, Нил Гомзяков — ме
бельного цеха при Тавдинском . фанер
ном комбинате, Александр Ершов на
писал об основных типах лесных куль
тур, которые следует разводить в сред
нем течении реки Чусовой, Александр 
Комлев — о более рациональной систе
ме рубок Сысертского лесхоза.

Даже курсовые проекты студентов 
бывают не отвлеченно теоретические, 
а разрешают какой-либо наболевший 
для той или иной организации вопрос.

Вопрос о связи с производством, 0 
содружестве с предприятиями — по! 
праву стал одним из основных в инсти
тутской жизни.

Д. ДОРСКАЯ.
* » » у

НА СНИМКЕ: доцент кафедры 
строительной механики Федор Иванович 
Кузнецов и студенты пятого курса ле
соинженерного факультета комсомольцы 
Николай Звездин и Александр Ютрин 
испытывают балластер.

Снимок И. Пашкевича.



Ваметни активиста

Как мы добиваемся прочных знаний
Некоторые студенты нашего отделе

ния часто жаловались на недостаток 
времени.

— Ну, никак не успеваешь, — го
ворили они. — Ик семинару подго
товиться надо, и доклад написать, и 
литературу читать. А тут еще общест
венное поручение! Хоть разрывайся:..

— Как отличники успевают все 
делать? — спрашивали они и указы
вали на лучших студентов В. Викторо
ва, Г. Затевахину, Ю. Жеманова и 
Других.

Тогда мы попросили лучших наших 
студентов рассказать своим товарищам, 
как они распределяют время. Те охотно 
согласились.

Секрет оказался простым. Каждый 
из них имел личный план, в котором 
точно расписано, в какой час, чем за
ниматься. Конечно, чтобы постоянно 
соблюдать установленный распорядок 
дня, нужно иметь выдержку, силу во
ли.

Когда отличники поделились своим 
опытом, многие студенты тоже завели 
распорядок дня. И результаты нали
цо — жалоб на недостаток времени 
стало значительно меньше.

Поэтому учебные секторы курсовых 
бюро сейчас заботятся о том, чтобы все 
студенты имели индивидуальные планы, 
и проверяют, как студенты выполняют 
их.

Ясно, что в планах в первую оче
редь отведено время на подготовку к 
семинарам по основам марксизма- 
ленинизма, политической экономии, 
диалектическому и историческому мате
риализму. Задача учебного сектора — 
всегда знать, что студент наметил сде
лать за неделю, и, если что-нибудь им 
упущено, своевременно подсказать, 
что именно. Ответственная за учебную 
работу бюро ВЛКСМ третьего курса 
В. Красноперова, например, следит за 
тем, чтобы в период подготовки к сес
сии главное внимание уделялось пред
метам, по которым предстоит сдавать 
экзамены.

Осуществлять контроль за выполне
нием всех индивидуальных планов 
один активист, конечно, не в состоя
нии. Поэтому ему помогают в этом ос
тальные члены курсовых бюро ВЛКСМ. 
Они беседуют со студентами, выясня
ют, что выполнено из намеченного. 
Если кто не подготовится к семинару 
по неуважительным причинам, то его 
сразу же вызывают на васедавие бю
ро. Так, на втором курсе отчитыва
лись на заседании бюро студенты Чу
маков и Зыховская.

Эта мера — действенная. О реше
нии бюро обязательно сообщается на 
курсовой летучке. На ней же в конце 
каждого месяца ответственный за учеб
ную работу докладывает, как занима
лись студенты, что было предпринято 
для повышения успеваемости.

Большое место в работе курсовых 
бюро занимает борьба с пропусками 

лекций. Иногда студент не присутст
вует на занятиях час или два. Старо
ста группы может не заметить этого. 
Но активисты не должны проходить 
мимо таких фактов. Студент, которому 
не сделали замечания, может повторить 
пропуски, надеясь, что опять никто не 
обратит внимания. Отсюда недалеко и 
до расхлябанности.

Товарищей, пропускающих лекции, 
мы обычно обсуждаем на расширен
ном Заседании бюро. На одном из та
ких заседаний, например, обсуждалась 
студентка третьего курса Н. Куклина. 
После этого она стала регулярно посе
щать лекции, и па всем курсе резко 
сократилось число опозданий и про
пусков.

Активисты следят и за тем, все ли 
их товарищи внимательно слушают 
преподавателя, ведут ли конспект. На 
третьем курсе однажды был такой слу
чай: отличница тов. Кузнецова пере
стала записывать одну из лекций. Де
вушка не придала этому значения, по
надеялась на свои способности и на 
то, что сможет потом переписать у ко
го-нибудь. Комсомольцы заметили это 
и в тот же день строго осудили ее.

Активист успешно может бороться 
за повышение успеваемости, если сам 
служит примером в учебе. Поэтому бю
ро следит за тем, как учатся вожаки.

Как-то преподаватель, ведущий се
минар по основам марксизма-ленинизма 
на втором курсе, сообщил нам, что сту
денты плохо занимаются. Оказалось, 
что и активисты не выступают на се
минарах, приходят на занятия непод
готовленными. Мы поговорили с ними 
на заседании бюро отделения, разъясни
ли, что они неправильно относятся к 
учебе и подрывают тем самым свой 
авторитет. И через некоторое время се
минары на этом курсе стали прохо
дить гораздо активнее.

Приближается экзаменационная сес
сия. На некоторых курсах уже при
нимаются зачеты. В этот период пред
стоит особенно напряженная работа 
учебным секторам. Надо еще более уси
лить контроль за подготовкой студен
тов, чтобы знать, кому из них и какая 
требуется помощь. Может, к некоторым 
понадобится прикрепить отличников, 
чтобы они разъяснили и помогли 
усвоить наиболее трудный материал.

IX пленум НК ВЛКСМ в своем реше
нии о работе вузовских комсомольских 
организаций обратил особое внимание 
на деятельность курсовых бюро, обязал 
активистов строго контролировать са
мостоятельную работу студентов. Кур
совые бюро нашего отделения в своих 
действиях постоянно руководствуются 
этим постановлением.

л, никитинских, 
ответственная за учебную 

работу комсомольского бюро 
исторического отделения.

Уральский университет 
имени А. М. Горького.

Семинары секретарей 
комсомольских 

организаций
Пышминский райком ВЛКСМ провел 

семинар для секретарей комсомольских 
организаций. На нем были прочитаны 

доклады: «Как подготовить и провести 
комсомольское собрание», «Учет членов 
ВЛКСМ, уплата членских взносов и от
четность перед райкомом комсомола» и 
другие. Затем отдельные секретари рас
сказали о своем опыте работы.

В. МАЛЮТИН,
* * *

В декабре при Ирбитском горкоме 
комсомола состоялся однодневный се
минар секретарей комитетов и цеховых 
бюро ВЛКСМ промышленных предприя
тий. Для них были сделаны доклады: 
«Об участии комсомольских организаций 
в развитии социалистического соревно
вания за досрочное выполнение пятой 
пятилетки», «Организация политической 
и общеобразовательной учебы комсо
мольцев и молодежи» и ряд других,

СЕДЫХ.
* * *.

Четырехдневный семинар для секре
тарей комсомольских организаций про
веден на днях в г, Полевском. На нем 
прочитано четырнадцать докладов секре
тарями горкома ВЛКСМ, работниками 
горкома КПСС и исполкома горсовета, 
а также руководителями первичных 
комсомольских организаций. Для акти
вистов был устроен затем показатель
ный комсомольско-молодежный вечер.

После семинара состоялась экскурсия 
в г, Свердловск

В. ОСИПОВ,

Конструкторы бюро гидрогенераторов 
завода «Уралэлектроаппарат» заканчи
вают разработку горизонтального гид
рогенератора для Артачальской ГЭС 
Отечественная промышленность впервые 
осваивает генератор,. который будет 
сопрягаться с турбиной проточного ти
па. Оригинальность конструкции состоит 
в том, что генератор не имеет собствен
ного вала, у него нет подшипников и 
подпятника. Обод ротора монтируется в 
венце колеса турбины.

Активное участие в разработке гидро
генератора принимает старший техник- 
конструктор, член цехового комсомоль
ского бюро Августа Куниникова. На 
снимке вы видите ее за работой.

Снимок И. Пашкевича.

А комсомольская группа
молчит...

Это было в на
чале нынешнего 
ученого года. Ком
сомольцы третье
курсники группы 
310 специальности 
« Т у рб ин остро ей и е » 

Свердловского ма
шиностроительного 
техникума остались 
после занятий на отчетно-выборное со
брание.

— Ты побыстрее закругляйся, 
Игорь! — напутствовал кто-то из ре
бят комсомольского вожака группы 
Турова, перебиравшего какие-то бумаги.

Своеобразное пожелание, однако, ока- 
аалось излишним. Туров и без того от
читался необычайно быстро.; ибо гово
рить было не о чем. Но когда встал 
вопрос о новой кандидатуре группорга, 
снова была названа фамилия Турова. 
Избирали группорга открытым голосо
ванием, лишь бы побыстрее закончить 
собрание.

Как несерьезно и плохо прошло со
брание, так же плохо началась и ра
бота в группе.

С первых же недель учебы в класс
ном журнале запестрели «колы» и 
двойки вперемежку со значками «нб», 
т. е. пропусками занятий.

К одному из уроков по литературе 
нужно было прочесть пьесу Горького 
«На дне». В этот день отказались от
вечать все 20 учащихся, среди кото
рых 16 комсомольцев. Преподаватель 
перенесла занятие. Но и через не
делю 10 человек снова получили еди
ницы и двойки.

Однако это не всколыхнуло группу, 
не послужило поводом для специально
го комсомольского собрания и обсуж- 
дения поведения студентов, безответст
венно относящихся к учебе.

Больше того. В группе 310-й учится 
немало комсомольских активистов тех
никума. Е. Шишкин в прошлом году 
бьи членом комитета ВЛКСМ, его друг 
В. Секачев — возглавлял курсовое бю
ро ВЛКСМ, Б. Дементьев — нынешний 
секретарь курсового комсомольского 
бюро. Казалось бы, что они будут пер
выми помощниками преподавателей и

По следам неопубликованных писем
В редакцию газеты «На смену!» при

шло письмо. Студентки Свердловского 
педагогического института сообщали о 
том, что им пришлось побывать на 
комсомольском собрании IV курса гор
ного факультета Свердловского горного 
института. На этом собрании обсуж
дался аморальный поступок студента 
Мальцева.

«Комсомольцы должны были, — пи
шут студентки пединститута, — стро
го осудить его поведение. Но вместо это
го они оправдывали Мальцева. Высту- 
ление самого Мальцева было встречено 
доброжелательным смехом. В высказы
ваниях большинства комсомольцев не 
чувствовалось принципиальности, боль

вместе с грушюр* 
гом выведут группу 
в число передовых, 

На деле получи-, 
лось совершенно, 
другое. Эти комсо« 
мольцы без уважи* 
тельных причин, 
пропускают уроки. 
За три месяца заня

тий 27 прогулов у Б. Дементьева, 22— 
У Турова.

Частые пропуски занятий неминуемо 
повлекли за собой неуспеваемость, 
Б Дементьев лишь с неделю назад 
сдал «хвост» за. второй курс (по тео
рии резания) и до сих пор имеет «двой-- 
ку» по иностранному языку. Е. Шиш
кин, портрет которого в прошлом году 
был ■ помещен на доске отлич
ников учебы, сейчас имеет почти 
сплошные «тройки» и ни одной «пя-: 
терки». У И. Турова — плохие отмет« 
ки по термодинамике и иностранному 
языку, у В. Секачева — по термоди
намике, у И. Дубленых — по литера
туре и т. д. и т. п.

Комсомольский актив не только сам 
ничего не делает, чтобы добиваться 
глубоких знаний у каждого члена 
своей группы, но мешает в этом и кур
совому бюро. В начале декабря долж
но было состояться курсовое комсо
мольское собрание о подготовке к зимней 
сессии. Собрание было сорвано из-за 
неявки комсомольцев 310-й группы.

12 января начнется зимняя сессия. 
Как к ней готовятся в группе? Пока 
никак. Приближающаяся сессия ни
сколько не тревожит комсомольцев.

— Текущая успеваемость — это 
ерунда, — в один голос говорят Шиш
кин, Дементьев, Туро® и другие.—А эк
замены сдадим. Подналяжем, посидим 
пару ночей, — и все будет в порядке..,

II не понимают они, что знания при
обретаются не с наскока, а системати
ческим, упорным трудом, что настоя
щим культурным, всесторонне образо
ванным советским специалистом может' 
стать лишь человек, с юных лет воспи
тывающий в себе сознательное отно
шение к учебе и трудовой дисциплине*

Т, ДЫНИ НА.

шевистской критики, объективного под
хода к делу».

Из трех предложений, оценивающих 
поведение Мальцева, прошло наиболее 
мягкое...

Комсомолки пединститута справед
ливо возмущались таким решением. Они 
писали: «Мы, комсомольцы, не можем 
допустить, чтобы в рядах ленинско- 
сталинского комсомола находились та
кие, как Мальцев».

Бюро Ленинского райкома ВЛКСМ 
пересмотрело решение комсомольского 
собрания. За аморальное поведение 
Мальцев исключен из рядов ВЛКСМ, 
Бюро решило просить дирекцию горного 
института исключить Мальцева из числа 
студентов.

Почему Тоня Исакова не
Однажды Анатолий Кочин, секретарь 

комитета комсомола Камышловского 
изоляторного завода, проходя по цеху 
армировки, подозвал к себе Геннадия 
Сарилова.

— Свободен, Геннадий?
— Если не надолго, то да.
Геннадий Сарилов недавно закончил 

техникум в Чебоксарах. Он—товарищ 
прямой и честный. Качества эти оце
нили на заводе. На отчетно-выборном 
собрании Сарилова избрали в состав 
хомитета.

Кочин отвел Геннадия в сторону, 
испытующе посмотрел ему в лицо.

— Послушай, Геннадий, ты дру
жишь с Тоней Исаковой?

Сарилов смутился, потупился. По 
только на мгновенье.

— Да, — вскинул он глаза., — А 
что?

Кочин озабоченно нахмурился.
— У меня к тебе просьба — не 

просьба, поручение — не поручение. 
Понимаешь, надо поговорить с Тоней 
во душам. Она стахановка, мы ее мно
гим в пример ставим. Ты знаешь, что 
ома четвертый год учится в вечерней 
школе и намерена обязательно закон
чить десятилетку. И ведь обществен
ница она — профорг цеха, а не в ком

сомоле. Ну никак у меня это в голове 
нс укладывается.

— Почему именно я должен гово
рить с ней но душам? — настороженно 
спросил Геннадий.

Кочин объяснил, что с Тоней уже 
многие беседовали. И он сам, и Ида 
Булатова, комсорг цеха, и другие това
рищи. Никто ничего не понимает. То
ня либо отмалчивается, либо говорит, 
что она в душе комсомолка и этого, по 
ее мнению, достаточно.

— Попробуй ты, — сказал Кочин,— 
может быть твои слова дойдут до нее. 
Не можем мы спокойно относиться к 
тому, что одна из лучших наших ра
ботниц стоит в стороне от организа
ции. Работает в комсомольско-моло
дежной бригаде, награждают ее грамо
тами, а...

Кочин огорченно взмахнул рукой, 
видимо, исчерпав все свои соображе
ния на этот счет.

Вечером Геннадий и Тоня пошли в 
кино. Осторожно придерживая девуш
ку под руку, Сарилов напряженно об
думывал, как начать разговор. Вдруг 
оказалось, что это не так просто, как 
думалось там, в цехе. Наконец, он по
добрал фразу.

комсомолка
— А .ведь ты зря не в комсомоле, 

Тоня, — сказал он.
Она живо обернулась к нему, вгля

делась в смущенное лицо.
— Зря? Может быть.
— Конечно! — убежденно восклик

нул Геннадий. — Без комсомола жить 
никак нельзя. Это же, понимаешь... 
ну, невозможная вещь!

Больше никаких доводов не нашлось, 
потому что принадлежность к комсо
молу была для него так естественна и 
необходима! Он напрямик сказал:

— Ты, Тоня, по • всему комсомолка. 
И учишься, и работаешь хорошо. Всту
пай в комсомол.

— Не надо агитировать, — сердито 
сказала девушка.

— Ну почему ты не хочешь, То
ня? — удивился Геннадии.

— Так! — последовал краткий от
вет.

— Нет, ты объясни! Что значит 
«так»!

— Не хочу.
На том разговор и закончился.
На другой день Геннадий долго раз

думывал о причинах, которые удержи
вают Тоню Исакову в стороне от ком
сомола. Может быть, у Тони тяжелый 

характер? Она (Геннадий замечал не 
однажды) очень критически относится 
к людям, видит в них, главным об
разом, недостатки. Она, наверное, ви
дит только недостатки и у товарищей- 
комсомольцев и предпочитает... что она 
предпочитает?

Геннадий запутался. Он пришел в 
комитет комсомола и сказал Кочину, 
что не получился у него разговор по 
душам.

И до сих пор на изоляторном заводе 
не разобрались, почему Исакова, Шве
цова, Николаева и многие другие мо
лодые стахановцы не состоят в рядах 
комсомола.

Что же отталкивает девушек от ком
сомольской организации?

Однажды мастер участка тов. Баби
нов по своей халатности поставил то
карей-револьверщиков под угрозу дли
тельного бездействия. Тоня Исакова 
раньше других увидела это и возмути
лась. Обратилась к мастеру, тот от нее 
отмахнулся. Тогда девушка пошла к 
начальнику цеха и добилась своего — 
ни одни станок Не остановился.

Комсомольская организация цеха ар- 
мировки, где работает Тоня, равнодуш
но прошла мимо этого факта. Не под
держала она девушку и после, когда 
все стали замечать, что мастер Бабинов 
относится теперь к Исаковой с не
приязнью. А ведь в этой цеховой ор- I

ганизации стоят на учете и секретарь 
комитета Анатолий Кочин и член коми
тета Геннадий Сарилов. Значит, и они 
проявили нечуткость, невнимание к 
девушке, не пришли к ней на помощь в 
трудную минуту. К сожалению, такие 
случаи часты.

Вообще комсомольская организация 
цеха армировки очень робко действует.- 
Молодежь почти не чувствует на 
себе ее мияние. А поэтому не
удивительно, что молодые стахановцы 
не испытывают стремления стать ее 
членами. И Тоню Исакову тоже не при
влекает пассивная, без боевого задора 
жизнь комсомольской организации. Она 
как-то сказала:

— Вот поступлю в институт — по
дам заявление в комсомол.

Конечно, как она, так и остальные 
молодые стахановцы рассуждают не
правильно. Если в деятельности комсо
мольской организации есть серьезные 
неполадки, то с ними надо бороться. А 
бороться легче плечом к плечу вместе 
со всеми членами ВЛКСМ. Не нужно 
ждать, пока эти недостатки устранит 
кто-то другой.

Но и комсомольцы тоже должны по
нять, что такое положение дел в орга
низации больше терпеть нельзя. Ком
сомольская организация должна стать 
боевой, сплоченной и сильной.

А. ПОКАЗАНЬЕВ«



ОБСУЖДАЕМ СТАТЬЮ

«ПОЧЕМУ НИНА ШВЕДОВА УШЛА ИЗ КОЛХОЗА» Конгресс народов в защиту мира
Быть настоящим специалистом

Роль агронома в колхозном произ
водстве трудно переоценить. Высокие 
обязанности возлагаются на него. Он 
на каждом шагу должен активно помо
гать колхозам внедрять в практику до
стижения передовой мичуринской нау
ки, не жалея для этого ни сил, ни вре
мени. И у нас таких агрономов немало. 
Мария Соловьева вместе с Нинов Шве
довой закончила в 1948 году Сверд
ловский сельхозинститут. Ее послали 
работать в специальное хозяйство по 
многолетним травам, в колхоз «Новая 
жизнь», Каменского района. С первых 
же дней Мария горячо взялась за дело. 
Она не ограничилась только кругом 
обязанностей агронома-семеновода по 
многолетним травам. Все дела колхоза 
стали ее личным делом. И если сейчас 
колхоз «Новая жизнь», вышел в ря
ды передовиков, то в это^болыпая за
слуга и Марии Соловьевой. Она созда
ла вокруг себя крепкий актив, усилен
но работает над повышением его агро
технических знаний. В 1951 году ор
ганизовала группу из колхозников, ра
ботающих в полеводстве. В нее вошло 
15 человек. Зимой Мария провела с 
ними занятия по программе первого го
да обучения мастеров сельскохозяйст
венного производства. При сдаче пере
водных испытаний все слушатели по
лучили только хорошие и отличные 
оценки.

У нас много агрономов, завоевавших 
своим трудолюбием прочный авторитет 
в колхозах. И будет их еще больше, 
если комсомольские организации и 
сельскохозяйственные органы внима
тельнее станут относиться к молодым 
специалистам, создадут им нормальные 
условия для работы, будут поддержи
вать их инициативу. Но, к сожалению, 
есть еще такие руководители, которые 
не хотят этого понять.

В 1948 году Свердловский сельхоз
институт окончила тов. Игидова. Ее 
направили на работу в Коптеловский 
¡районный отдел сельского хозяйства. 
Тов. Игидова хорошо проявила себя на 
работе, по рекомендации районных ор
ганизаций ее выдвинули на должность 
главного агронома отдела.

В этом году, весной, окончил земле
устроительный факультет Свердловско
го сельхозинститута муж тов. Игидо- 
вой, который также был направлен на 
работу в Коптеловский район. Молодые 
специалисты обратились в исполком 
райсовета с просьбой дать им квартиру. 
Председатель исполкома тов. Зайков и 
заведующий отделом сельского хозяй
ства тов. Новгородов принялись обе
щать. Прошло уже около года, а они 
все обещают. Надо ли удивляться, что 
молодые специалисты настойчиво про

сят перевести их на работу в другой 
район.

Руководители Коптеловскего испол
кома райсовета, его председатель тов. 
Зайков, в частности, проявили себя 
как бездушные люди. Такое их отно
шение к специалистам — одна из 
причин ухода агрономов, зоотехников с 
работы.

Можно привести таких причин мно
го. А надо, чтобы их не было.

Нельзя не сказать об учебных и про
изводственных практических занятиях 
студентов. Учащиеся первых курсов 
сельхозинститута весной и летом про
ходят практику в своем учебном хо
зяйстве, и, как правило, остаются не
довольными ею. Это вполне понятно. 
Когда у нас колхозы были мелкие, ма
шинно-тракторные станции мало име
ли сложных машин, тогда учебное хо
зяйство могло как-то устраивать сту
дентов. Другое дело сейчас. Колхозы 
у к ру п н ил ис ь, маш инно-тр а кторн ы е
станции оснащены новейшей техникой. 
Учебное хозяйство отстало от колхоз
ного производства. Это следует учесть 
дирекции сельхозинститута и направ
лять студентов для прохождения прак
тики под руководством профессорско- 
преподавательского состава в колхозы, 
МТС и совхозы. Выиграет производство, 
увереннее будут чувствовать себя и 
студенты.

Некоторые молодые специалисты 
считают, что если они окончили ин
ститут или техникум, — то все знают 
и могут работать, не повышая своих 
внаиий. Такой взгляд глубоко оши
бочен.

Возьмем, к примеру, агрономов, окон
чивших сельхозинститут в 1948 году. 
Учась в институте, они не имели 
представления о самоходном ком
байне, о новом виде удобрений — 
гранулированных минеральных и ор
гано-минеральных, о квадратно-гнез
довом способе посадки картофеля и т. д. 
Сейчас же, в 1952 году, на полях 
колхозов нашей области работает около 
тысячи самоходных комбайнов, на де
сятках тысяч гектаров посевов приме
нялись гранулированные удобрения. 9 
тысяч гектаров картофеля было поса
жено квадратно-гнездовым способом. 
Все это наглядно свидетельствует о том, 
что культура земледелия быстро идет 
вперед. Чтобы быть настоящим специа
листом сельского хозяйства, надо упорно 
и настойчиво изучать новую технику, 
изучать и внедрять новые приемы аг
ротехники и повышать свои политиче
ские знания.

И. КАБАКОВ, 
главный агроном 

облсельхозуправления.

15 декабря на вечернем заседании 
Конгресса выступили итальянский се
натор Эмилио Серени, венгерский като
лический священник Янош Мате, пред
седатель Египетского национального 
комитета мира Ибрагим Рашад, пред
ставитель Марокко X. Абдулла, индий
ский представитель Адитьян и фран
цузский делегат Лафорэ.

На утреннем заседании 16 декабря 
обсуждался вопрос о прекращении войн, 
ведущихся в настоящее время.

Большую вступительную речь по 
этому вопросу произнес глава китай
ской делегации лауреат международной 
Сталинской премии «За укрепление ми
ра между народами» Го Мо-жо.

Встреченный бурными аплодисмента
ми, выступил глава делегации Индии, 
председатель всеиндийского Совета ми
ра д-р С. Кичлу, который внес на 
рассмотрение Конгресса предложение о 
немедленном прекращении военных 
действий в Корее.

Яркую речь произнес корейский 
представитель Хан Сер Я.

— Нас приехало сюда из Кореи, — 
Заявил он, — 19 человек. Кто знает, 
может в это утро родные и близкие ко
го-то из нас оплакивают близких нам 
людей, погибших в эту ночь. Но дело 
не в нас, находящихся здесь, дело в 
наших близких, может быть, в эту ночь 
и никто не погиб среди них. Мы этого 
не знаем. Но мы знаем, что в эту ночь, 
как и в каждую ночь, снова погибли 
десятки и сотни людей, которые близ
ки нам потому, что они сыновья и до
чери нашего народа, и потому, что они 
люди, мирные люди.

Друзья делегаты! От имени народа 
обливающейся кровью Кореи, от име
ни мужчин и женщин, стариков и 
детей я призываю вас, представителей 
всех народов мира, в том числе пред-
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ставителей американского народа, 
сделать все, что в ваших силах, все, что 
от вас зависит, для того, чтобы немед
ленно со всей силой, на которую спо
собны объединенные в своих усилиях 
народы, остановить совершаемое под 
флагом ООП варварское кровопролитие 
в Корее.

Па этом заседании выступила лау
реат международной Сталинской премии 
«За укрепление мира между народами» 
Моника Фелтон. Она рассказала, что 
три месяца назад вторично посетила 
Корею и знает, что многие военноплен
ные, находясь в лагерях на реке Ялу- 
цзян, с нетерпением следят за ходом 
Конгресса, надеясь, что народы мира 
дадут им возможность возвратиться на 
родину, к своим семьям. Фелтон сказа
ла, что военнопленные просили пере
дать народам мира, что широкие массы 
повсюду должны понять истинный 
характер преступлений, совершенных 
против корейского народа за последние 
2,5 года. Прежде всего факты бакте
риологической войны. Эти преступле
ния, говорит Фелтон, все еще совер
шаются. Та Корея, которую я видела 
в 1952 году, представляет собой еще 
более ужасное зрелище, чем Корея, ле
жавшая в руинах в 1951 году.

В заключение Фелтон от имени ан
глийской делегации внесла проект ре
золюции, требующий «немедленного 
прекращения огня в Корее в качестве 
предварительного условия переговоров 
по другим неразрешенным вопросам».

Выступивший затем канадский сол
дат Ивон Дюшарм, репатриированный 
из Кореи, рассказал о том, как, попав 
в Корею, он понял правду об этой вой
не и после возвращения в Канаду стал 
активным борцом за мир.

На утреннем заседании выступили 
также делегат США Джордж Хэйуорд, 

Всеобщей итальянской । представитель

конфедерации труда Джузеппе Казадеи 
и представитель международной ассо
циации юристов-демократов Джон 
Плзттс-Миллс.

На вечернем заседании 16 декабря й 
речами выступили: японский делегату 
Кентаро Нанено, член социал-демокра
тической партии Германии, ' депутат 
парламента Роза Хиллебранд, советский 
писатель А. Е. Корнейчук, бельгийский 
делегат Эмиль Кавенель, норвежский 
пастор Форбекк, глава иранской деле
гации Ахмед Шариат-Заде, делегат Из
раиля Бентов и делегат Эквадора Энри- 
не Адоум.

На утреннем заседании 17 декабря 
продолжалось обсуждение волнующих 
все народы проблем мира, национальной 
независимости, прекращения ведущих
ся войн и ослабления международного 
напряжения.

Выступили член политического бюро 
партии «демократического союза алжир
ского манифеста» Хаджи Али Ахмед, 
корейский врач Но Дин Хван, профес
сор университета Сан-Пауло (Бразилия) 
Пресса, китайский профессор-бак
териолог, начальник медицинской 
службы отрядов китайских на
родных добровольцев в Корее Чзнь Взнь 
Гуй, советский ученый проф. Жукев- 
Вережников, председатель международ
ной демократической Федерации жен
щин Эжени Коттон, председатель ка
надского Конгресса защиты мира 
Джеймс Эндикотт я венгерский журна
лист Тибор Мераи, находившийся в Ко
рее с августа 1951 года по сентябрь 
1952 года.

На утреннем заседании выступили 
также руководитель «Союза аграрной 
молодежи» Финляндии Олави Лахтела, 
профсоюзный деятель Польши Виктор 
Клосевич и индийская писательница 
Малаги Бедекар.

(ТАСС).

„Прогрессивная литература стран 
капитализма в борьбе за мир“

В октябре 1951 года состоялась науч
ная сессия Института мировой литера
туры им. А. М. Горького Академии 
наук CGCP, посвященная изучению про
грессивной литературы капиталистиче
ских стран, борющейся за мир. Докла
ды, прочитанные на этой сессии, и во
шли в сборник «Прогрессивная литера
тура стран капитализма в борьбе за 
мир», вылущенный издательством Ака
демии наук СССР.

Вводная статья И. И. Анисимова «В 
защиту мира» обзорно касается всех 
тем. Автор дает краткую характеристи
ку прогрессивным явлениям мировой 
литературы, которые уже получили все
народное признание и так или иначе 
отмечены мировой общественностью. 
И. И. Анисимов анализирует произведе
ния, удостоенные премий мира и золо
тых медалей мира в ноябре 1950 года, 
'освещает общественную и литературную 
деятельность в борьбе за мир писателей 
Анны Зегерс, Жоржи Амаду и Го Мо- 
жо, которые были отмечены в 1951 году 
международной Сталинской премией 
мира. Анализируя романы «Солнце 
над рекой Сангань» — писательницы 
Дин Лин, «Ураган» — писателя Чжоу 
Ли-бо и пьесу «Седая девушка» — дра
матургов Хо Цзин-чжи и Дин-ни, а 
Также роман Тамаша Ацела «Под сенью 
свободы» и рассказ Шандора Надь 
«Примирение», И, И. Анисимов стремит
ся осмыслить эти выдающиеся достиже
ния китайской и венгерской литературы 
в свете колоссальных исторических пре

образований в жизни нового Китая и 
новой Венгрии, но недостаточно показы
вает творческое усвоение современными 
венгерскими и китайскими писателями 
лучших национальных традиций.

Особым и большим разделом да
на прогрессивная литература Фран
ции, которая достигла, как спра
ведливо отмечает автор, «самого 
высокого уровня развития». Ценными 
в этом разделе являются теоретические 
обобщения об усвоении и развитии на
циональных прогрессивных традиций, о 
благотворном воздействии советской ли
тературы на передовую французскую 
литературу, ведущую борьбу за мир, 
за независимость, против американ
ских оккупантов.

Автор характеризует тягчайшие совре
менные условия развития прогрессивной 
литературы в США, однако приведен
ный в статье материал убедительно по
казывает, как и в этой цитадели импе
риализма день ото дня ширится дви
жение народа за мир и как на основе 
этого развивается и крепнет прогрессив
ная литература Америки. И. И. Аниси
мов рассказывает не только о хорошо 
известных советскому читателю про
грессивных американских писателях Го
варде Фасте, Альберте Мальце, Гордане 
Кане, Александре Сакстоне и др., но и о 
некоторых писателях Америки, чьих 
произведений еще не энает широкий 
круг советских читателей, потому что 
они не переведены на русский язык.

В сборнике помещена статья 3. М.

—

ПРОЧТИ 
ЭТУ КНИГУ

Потаповой «Прогрессивная литература 
Италии». Наша периодическая печать 
очень слабо освещала явления совре
менной прогрессивной итальянской ли
тературы, а между тем, в Италии наме
чается бурный рост прогрессивного 
искусства, которое уже сейчас представ
ляет собой внушительную силу в борьбе 
за мир. 3. М. Потапова убедительно 
показывает направляющую деятельность 
коммунистической партии Италии в 
сплочении прогрессивных деятелей куль
туры и, в первую очередь, литературы. 
Эта статья очень содержательна и от
личается широким использованием но
вого материала.

Статья А. А. Елистратовой «Прогрес
сивная литература Англии» не просто 
излагает явления прогрессивной лите
ратуры. Автор стремится объяснить эти 
явления. А. А. Елистратова исследует 
пути формирования в Англии фронта 
борьбы за мир и показывает, как, на 
основе этой борьбы, складывался, рос и 
развивается в наши дни лагерь прогрес
сивных писателей, активных борцов за 
мир и независимость Англии.

В сборник включены также моногра
фические очерки о виднейших поэтах и 
писателях прогрессивной литературы 
стран капитализма. Но они не представ
ляют такой ценности, как обзорные 
статьи. Авторы этих очерков не смогли 
дать ни развернутой творческой эволю
ции, ни подробного научного анализа 
самых ценных последних произведений. 
Тем более, что литературная и общест

венная деятельность и Арагона, и Элюа
ра, и Неруды, и Фаста, и Хикмета ос
вещалась нашей периодической пе
чатью довольно широко. В этих сжатых 
очерках авторы, к сожалению, не ос
ветили серьезного теоретического во
проса — об овладении передовыми пи
сателями капиталистических стран ме
тодом социалистического реализма.

Весьма ценными являются две статьи, 
посвященные прогрессивной печати ка
питалистических стран: Е. М. Евни- 
ной — «Леттр франсез» — французской 
литературной газете и Р. Д' Орловой 
«Журнал «Массее энд Мейнстрим», 
прогрессивному американскому журналу.

«Леттр франсез» — боевая ежене
дельная газета прогрессивных писателей 
Франции — начала подпольно выхо
дить еще во время фашистской оккупа
ции страны. Тогда она вела бес
пощадную борьбу с немецкими фа
шистами и кликой Пэтэна—Лаваля, а се
годня не менее беспощадно борется с 
американскими оккупантами и «амери
канской партией» (так французский на
род окрестил продажных политиканов из 
различных буржуазных партий, но оди
наково предающих национальные инте
ресы Франции в угоду американским 
монополистам). «Леттр франсез» разоб
лачает политику подготовки к войне, 
грязную войну во Вьетнаме. Она объ
единяет всех прогрессивных писателей 
Франции, она способствует включению 
всех прогрессивных писателей Фраиции 
в активную, действенную борьбу за мир.

Старейший прогрессивный журнал 
«МаТссес энд Мейнстрим» является бое
вой трибуной прогрессивных деятелей 
культуры Америки. Название этого жур
нала, пишет автор статьи Р. Д. Ор
лова, по-русски можно передать так: 
«Массы и главное направление»« «Глав

ное направление современной истории— 
это разгорающаяся борьба народов за 
мир, и по этому пути журнал стремится 
вести массы американского народа». В 
статье отражены важнейшие этапы со- 
рокалСТней истории журнала и доволь
но детально охарактеризованы основ
ные вопросы общественной и литератур
ной жизни, поднятые журналом в по
следние годы.

Сборник «Прогрессивная литература 
стран капитализма в борьбе за мир» — 
безусловно ценная и интересная книга« 
Но нельзя не сказать и о ее недостат
ках. Еще не все важнейшие теоретиче
ские вопросы развития прогрессивной 
литературы капиталистических стран 
нашли отражение в этом сборнике. Ма
ло отведено места анализу художествен
ного мастерства прогрессивных писате
лей. В общем обзоре не нашли даже 
упоминания очень интересные явления 
прогрессивной литературы многостра
дального греческого народа. Хотелось 
бы, чтобы в следующих сборниках бы
ла отражена также прогрессивная лите
ратура колониальных и зависимых 
стран. Она сейчас особенно быстро и 
успешно развивается, но до сих пор еще 
очень плохо изучена.

Сборник «Прогрессивная литература 
стран капитализма в борьбе за мир»— 
первый шаг, начало в разработке очень 
большой, важной и нужной темы. Но и 
этот первый шаг весьма ценен. Собран
ный в книге материал свидетельствует о 
неуклонном росте сил крепнущего ла
геря мира,

И КАНТОРОВИЧ, 
кандидат филологических наук, 
доцент, заведующий кафедрой 

зарубежной литературы 
Свердловского педагогического 

института.



Г. БРЯНЦЕВ

(Продолжение. Начало в №№ 136—149)

Знаками Шнабель пригласил меня 
одеться и следовать за ним. И почему- 
то именно в этот момент ко мне при
шло абсолютное спокойствие, в котором 
я та'к нуждался. Хотя я отлично пред
ставлял, что сбывается худшее, чего 
можно ожидать, что визит мой в осиное 
гнездо оканчивается трагически, я не 
торопясь оделся, обулся и даже закурил.

Шнабель не спускал- с меня глаз.
«Попытаюсь бежать, — решил я. — 

При всех условиях попытаюсь. В самую 
последнюю минуту рискну. Лишь бы 
не связали руки».

Вышел вслед за Шнабелем во двор. 
На осеннем небе, точно изумруды на 
бархате, трепетали крупные яркие звез
ды. Одна из них упала, оставив после 
себя длинный серебристьш шлейф. Дул 
холодный ветер, и меня начинало зно
бить. Поежился.

Но Шнабель повел меня не в лес, а в 
квартиру Гюберта.

«Зачем? — возникал вопрос. — На
верное, капитан хочет в последнюю ми
нуту сказать мне, кто я в действитель
ности, н объявить, какая судьба меня 
ожидает. Возможно, хочет подверпнуть 
меня допросу».

Шнабель вошел в комнату Гюберга, 
оставив меня за закрытыми дверьми.

«Надо бежать. Удобнее случая не бу
дет».

Снова бешено заколотилось сердце. 
Несколько мгновений раздумья, нереши
тельности и... вдруг из комнаты, в ко
торую только что вошел Шнабель, до
несся разговор на немецком языке.

— Ну как? — голос Гюберта.
— Преспокойно спал.
— А как себя сейчас держит?
— Ни следа волнения. Я уверен, что 

он не понимает по-немецки.
— Хорошо, идите. Пусть он зайдет 

сюда.
Из комнаты вышел Шнабель и, же

стом пригласив меня войти, закрыл за 
мной дверь.

Гюберт холодно извинился, что потре
вожил меня ночью.

— Я получил радиограмму, и от меня 
требуют точные данные о вас: имя, год 
и место рождения, образовательный ценз 
и прочее, — сказал он.

Я, конечно, не поверил ни слову. Про
верку надо было довести до логиче
ского конца, и он ее довел...

Минуло три дня. Я уже относительно 
свыкся со своей сложной ролью делега
та Саврасова и с обстановкой в осином 
гнезде. Кое-что узнал, пользуясь мни
мым незнанием немецкого языка. Ру
ководит опытной станцией капитан 
Вильгельм Гюберт. Помощником у него 
Отто Бунк. Из разговоров обитателей 
станции можно понять, что Бунк от
сутствует. Эрих Шнабель выполняет 
функции коменданта. Человек, загово
ривший со мной по-русски, носит фами
лию Похитун и является шифроваль
щиком.

Из того, что опытная станция распо
ложена в сравнительном отдалении от 
фронта и в лесу, нетрудно заключить, 
что это разведывательный пункт, веду
щий подготовку специальных кадров.

Это были мои личные заключения, но, 
конечно, не лишенные основания. Наш 
штаб давно был осведомлен, что подоб
ные «осиному гнезду» разведывательные 
точки, укрывающиеся под различными 
наименованиями, вроде «опытная стан
ция», «лесничество», «контора по вы
возке древесины», разбросаны по всему 
тылу фашистского фронта — с севера 
на юг.

Эти дни я усердно работал над со
ставлением «доклада» Гюберту. В нем 
надо было указать, кто я, как и когда 
узнал Саврасова, почему сблизился с 
ним, каким образом познакомился с 
Брызгаловым, требовалось описать внеш
ность того и другого, рассказать все, что 
мне извеспно о них.

«Доклад» я окончил угром. Несколько 
раз переписывал его, много раз пере
читывал, пока не выучил наизусть Я 
понимал, что «доклад» также является 
своеобразной проверкой. В нем ничто 
не должно было расходиться с тем, что 
я говорил Гюберту устно.

После обеда Гюберт пригласил меня 
к себе, и я вручил ему «доклад». Гю
берт предупредил, что сегодня вечером 
со мной, возможно, будет беседовать 
его шеф, полковник Габнш, имя кото
рого я впервые услышал от Саврасова, 
а затем от Решетова.

...В кабинете Гюберта, освещенном 
электрической лампой, за столом, поло

жив руки на ручки кресла, неподвижный 
и мрачный, точно грозовая туча, сидел 
Габиш. Лет ему было не меньше шести
десяти. Лицо крупное, гладко выбритое, 
с редкими линиями, с надменным, са
моуверенным выражением,- Светлые со
средоточенные глаза полуприкрыты тя
желыми веками.

В течение часа, пока я рассказывал 
то, что уже известно было Гюберту, Га
биш просидел почти без движения. По
том заговорил сам. Говорил спокойно, 
не повышая голоса Его интересовало 
многое. Ему хотелось знать, сможем ли 
мы, то есть я и Саврасов, продвинуть 
свои кадры в Сибирь, в Среднюю Азию, 
на Урал, удастся ли нам завербовать 
там новых людей.

Я не дал утвердительного ответа и 
обещал подумать над этим вопросом.

Далее он спросил, какие железные до
роги нашей страны выдерживают сей
час наибольшую нагрузку, как разре
шается вопрос с кадрами железнодо- 
рожииков, какие паровозы по каким до
рогам ходят и т. д.

Вопросы ставились хитро, и можно бы
ло подумать, что его. как разведчика, 
интересовали данные о состоянии желез
нодорожного транспорта в период вой
ны. На самом же деле он проверял, 
действительно ли я понимаю что-либо в 
транспорте, работником которого себя 
назвал.

— Ви шифровальный работ знаете?
Русским языком Габиш владел снос- 

но. Во всяком случае мы понимали друг 
друга.

Я ответил отрицательно.
— Искусство это несложное, — вста

вил Гюберт, — и' обучиться ему особой 
трудности, не составит.

— Попытаюсь, — сказал я.
— Вам надо зиайт не только шифр, — 

добавил Габиш, — надо осваивайт фо
торабот, радиоработ и особый техника 
Ви грамотный человек.

— Что ви будете дейлайт, когда ми 
вас не отпускать долго от себя? — спро
сил меня Габиш.

Я пожал плечами, посмотрел на Гю
берта и, в свою очередь, спросил, что 
надо понимать под словом «долго».

Габиш пояснил, что надо подразумевать 
не меньше трех месяцев, которые потре
буются для обучения меня радио, фото 
и шифровальному делу. Потом он спро
сил Гюберта, поставил ли меня тот в 
известность о предстоящей поездке к 
доктору.

Габиш сказал это по-немецки. Видимо, 
это был тот самый доктор, за которым 
в свое время охотился полковник Ре
шетов.

Гюберт ответил Габишу, что об этом 
со мной еше не говорил. Тогда полков
ник сам заговорил на эту тему

Он объяснил мне, что в ближайшие 
дни я должен выехать в один из при
карпатских городов и встретиться там 
с каким-то доктором.

— Доктор хорошо знает Советская 
Россия. О, он большой мастер! С ним 
договориться обо всем основательно, — 
сказал Габиш.

Через два дня Гюберт вручил мне до
кументы за подписью какого-то полков
ника Питтерсдорфа. Они давали право 
на беспрепятственный проезд к месту 
нахождения доктора.

Ни фамилии, ни имени, ни отчества 
доктор Гюберт мне не назвал. Я за
помнил только наименование города, 
место, где должна произойти встреча, и 
приметы доктора.

Все это наводило меня на мысль, что

о моем приезде доктор будет поставлен 
в известность заранее, что он будет 
в курсе всего дела.

Для доктора я вез письмо..*
После четырехсуточиого путешествия 

я достиг, наконец, цели.
Привокзальная площадь. Теплый, 

солнечный октябрьский день. Вдали вид
неются Карпаты, покрытые темными 
пятнами леса. Над ними кое-где висят 
белые груды облаков.

Узенькая улочка повела меня к зда
нию телеграфа, которое начертил на ли
сточке Гюберт. За телеграфом начи
нались санатории, а потом большой 
парк*

Я вышел на тенистую липовую ал
лею, ведущую в глубь парка. Посте
пенно аллея перешла в обычную лес
ную дорогу. Начался смешанный лес* 
Хмуро глядели сосны, шумели желты
ми листьями березы и клены. Возле до
роги на небольшом мраморном пьеде
стале высилась статуя женщины. Она 
была в тоге и глядела своими безжиз
ненными глазами куда-то в простран
ство. Об этой статуе говорил Гю
берт, — значит, я шел правильно*

Сырая, вся в рытвинах дорога взяла 
круто в гору и вывела меня на сдав
ленную со всех сторон густым лесом 
террасу* На ней, окруженный увядаю
щими позолоченными осенью деревья
ми, стоял памятник Адаму Мицкевичу. 
На этой террасе должна состояться 
встреча с доктором* В моем распоря
жении еще двадцать минут. Есть время 
отдохнуть и подготовиться к встрече. 
Меня беспокоил вопрос — тот ли это 
доктор, о котором говорил полковник 
Решетов?

Стрелка показала пять. Доктор акку
ратен. Я увидел его издали. Он одет в 
темный плащ, шляпа сдвинута на лоб, 
в руке трость — все как условлено*

Доктор достиг конца террасы, повер
нулся, увидел меня и тем же спокойным 
шагом пошел мне навстречу. Я заметил, 
как ри вынул из кармана портсигар и 
взял в рот сигарету, Это был тоже ус
ловный жест.

В двух шагах от меня он остановится 
и спросил:

— Простите! У вас не окажется спи
чек?

— Пожалуйста!
Делая вид, что раскуривает папиросу, 

доктор внимательно разглядывал меня, 
очевидно, сопоставляя с приметами, со
общенными ему Гюбертом, а затем 
спросил:

— Я вижу, вы приезжий?
— Да. А что?
— Нескромный вопрос: издалека?
— С опытной станции.
— Тогда прекрасно! — доктор улыб

нулся, бесцеремонно взял меня под 
руку и повел вдоль аллеи.

Мысленно я взвешивал первые ре
зультаты встречи. Мне хотелось по 
внешнему виду этого человека опре
делить, каким он страдает недугом, по
зволившим начальству отпустить -его 
так далеко от фронта, от основной ре
зиденции Гюберта* Но ответа я пока не 
находил. Обращала на себя внимание 
лишь одна деталь: доктор был в темных 
перчатках* Он не снял их, когда здо
ровался со мной и даже когда закури
вал.

Когда мы спустились в парк, я спро
сил доктора:

— Это все санатории?
— Нет. это не санатории, — быстро 

ответил он, сделав ударение на слове 
«не». — Санаториями они именовались 
недолго — с момента воссоединения с 
так называемой родной Украиной и до 
июня сорок первого года. А теперь они 
обрели свои имена, полученные при 
рождении: виллы, пансионы, отели* Че
рез полгодика можете заглянуть сюда 
без всякой путевки, а просто с денеж
ками в кармане. Денежки, и больше 
ничего. За них вы получите и питание, 
и лечение, и удовольствие, Вот как 
мой друг! Ясно?

— Вполне.
— Кстати: вы этот подвиг совершили 

впервые?
— Что вы имеете ввиду?
— Ваше путешествие, конечно.
— Да, впервые.
— Молодец! Я сам люблю рискован 

и не терплю трусов..*
Уже вечерело, когда мы направились 

к нему на квартиру. Это был малень
кий коттедж с балконом, увитым плю 
щом*

(Продолжение следует)

СТРАННАЯ ЗАБЫВЧИВОСТЬ
На трибуне Талицкой 

районной комсомольской 
конференции председа
тель районного комите
та по делам физкульту
ры и спорта тов. Буш
мелев*

Делегаты задают ему 
вопрос за вопросом:

— Когда в районе про
ходили соревнования, 
посвященные закрытию
летнего 
были ли 

Тов.
отвечая,

— Когда откроется 
зимний сезон?

Молчание.
— Сколько в районе 

низовых организаций 
ДСО «Колхое-ник»?

Только здесь тов. Буш-

президиума.

сезона? Да 
они?

Бушмелев, не 
вытирает пот*..

ХРОНИКА 
СПОРТИВНОЙ 

жизни

мелев решил обмол
виться:

_ Забыл я дома пла
ны и отчеты..*

— Назовите активи- 
стов-фн; культурников.

Молчание... Кто-то из
пытаясь

выручить, подсказывает.
. — Шеяп, — с тру

дом, произносит пред
седатель.

И это невпопад. Под
сказывали о Шеиной— 
активистке из колхоза 
имени Молотова. Но где 
же обо всем запомнить: 
что в планах и отчетах 
записано. Ведь кроме их 

. составления, тов. Буш
мелев ничего не делал.

По письму 
В. ВЕЛЬГУС*

ТЕЛЕГРАММА

Председателю облсовета ДСО «Спартак» 
Тюленеву

. 170 юношей и девушек артели «Заря» Петро
каменского района несколько лет пытаются 
найти Областной Совет точка Ежегодно пере-
шеляем Вам десятки тысяч рублей запятая 
от вас получаем знак вопроса

Молодежь артели «Заря» 
Петрокаменского района.
По письму ШВЕДКИ НА

а

НЕ РЕАГИРУЮТ
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 На днях в городе По- 
левском состоялось со
брание физкультурного 
актива*Выступая на ообра- 

\ нии, секретарь комите- 
11 та ВЛКСМ Северского 

металлургического зазо- 
' да тов. Ананьев сказал: 
‘ — У нас на Северском 

заводе до сих пор нет 
’ председателя ДСО, да и 

средства на физкультур
ную работу расходуют
ся неправильно. 70 про- 

। центов денег идет на 
футбольные команды и 
30 процентов на разви- 

। тие остальных видов

спорта* Однако завком 
профсоюза не реагирует 
на это...

А как реагирует тов. 
Ананьев? — Пока толь
ко ораторствует.

По письму 
В* ОСИПОВА.

Готовясь к 
спортивному 
председатель 
Пыш ми некого
го комитета 
физкультуры 
тов. Зимин 
составление 
спортивных 
на зиму.

зимнему 
сезону, 

Верхне- 
городско

по 
и 

уже

делам 
спорта 
начал

календаря 
мероприятий

♦ * *
Ра Среднеуральском

механическом заводе
председатель совета < 
ДСО «Энергия» тов. у 
Манькин собирается при- * 
вести з порядок зимний ' 
спортивный инвентарь* 
Вскоре будут проведены : 
подсчеты наличия конь- ', 
ков -я лыж. ।,

* * *

Ходят слухи, что в , 
конце.:, марта завкомы ,' 
профсоюзов Исетско 
Аятского торфопредприя ' 
тия, Пышминского меде- ' 
электролитного завода 
приобретут по пять пар 1 
лыж и много другого । 
спортинвентаря.

По письму <
10. ПОТАПОВА. )

Редактор М. ПИЛИПЕНКО.
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